

# La Almudaina

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Estadística tributaria de España

Por el ministerio de Hacienda acaba de publicarse un libro de indiscutible importancia por su utilidad.

Nos referimos al que con el modesto título de *Ensayo gráfico de la estadística tributaria de España* se ha hecho en 28 mapas de la Península é islas adyacentes.

Cada mapa se refiere á un tributo distinto y se halla estampado en color diverso de los restantes; pero además las provincias se hallan diferenciadas entre sí por matices del mismo color, desde el más fuerte, que se refiere á las provincias cuya tributación es más alta, hasta el más pálido, que señala aquellas otras provincias que menos contribuyen por el concepto que indica el mapa.

Así resulta que cada uno de éstos tiene de seis hasta nueve matices de color para indicar los diferentes tipos de tributación de las provincias, y tan pronto como el mapa se abre, se ven las provincias que pagan más y las que menos contribuyen.

Además llevan los mapas á la izquierda un estado de su población y de la cantidad que han pagado por los conceptos á que se refieren aquéllos.

A todos preceden también, á modo de explicación y comentario, algunas observaciones, que no sólo aclaran y justifican las dudas que puedan surgir y su resolución, sino que deducen consecuencias aprovechables para corregir en lo futuro las deficiencias observadas en cada tributación.

El sistema no es nuevo, porque se halla adoptado en la generalidad de las naciones; pero en España es la primera vez que se emplea, y por ello merecen plácemes el ministro de Hacienda que lo dispuso, la Intervención general que amoldó el plan del ensayo las cifras de la contabilidad general, el Instituto Geográfico y Estadístico que ha facilitado sus copiosos elementos científicos y sus medios prácticos para la formación de los mapas, y la secretaria del ministerio, que directamente ha realizado el utilísimo trabajo.

Para éste han servido de base las cifras que han suministrado los libros de la contabilidad pública, por los cuales se redactó la cuenta general de 1894-95, aprobada por la ley de 30 de Agosto de 1896.

Como en toda estadística tributaria, se ha reducido el gravámen á la unidad, refiriendo, según la costumbre general, el tributo al habitante, y para hacerlo se ha dividido el importe de los rendimientos realizados por cada concepto del presupuesto de ingresos por el número de habitantes de cada provincia.

Por esto el primer mapa se refiere á la distribución de los habitantes en las diversas provincias y es como un estudio preliminar para todos los demás. Está hecho en color verde, y tan pronto como se abre salta á la vista que la población está agrupada en las costas, formando en todas ellas, así en el Mediterráneo, como en el Atlántico y el Cantábrico, una faja de la mayor densidad, mientras que la planicie ó meseta central, exceptuando las provincias de Madrid, por causa de la capital, es la parte más despoblada de España.

La densidad de población es tan distinta, según las provincias, que en Barcelona, Vizcaya y Pontevedra pasa de 100 habitantes por kilogramo cuadrado, mientras hay cuatro. Cuenca, Albacete, Soria y Teruel, que cuentan sólo de 14 á 16 habitantes.

Casi todas las provincias de las costas, incluso las Baleares, tienen más de 40 habitantes por kilómetro cuadrado, mientras que, á excepción de Madrid, ninguna del centro llega á esta cifra; resultando así que el término medio no pasa de 35 habitantes, que, aún cuando mezquino, nos coloca en el término medio de Europa, igual á 34 habitantes por kilómetro cuadrado.

En las observaciones que preceden á este mapa se dice que aun cuando no sea cierto como algunos teóricos pretenden, que la densidad de la población sea la medida exacta de la riqueza es, sin embargo, indicio seguro de ella y debería considerarse distribuida en España de un modo análogo

al representado en este mapa. Consecuencia natural sería que el conjunto de los impuestos respondiese á la misma ley general, ya que el tributo debe estar en relación con la renta; pero el examen de los siguientes mapas prueba que la excepción es muy frecuente á causa de la desigualdad del reparto tributario.

\*

Todos los restantes mapas se refieren á las contribuciones directas é indirectas, y algunas, como la de consumos, tiene tres mapas.

De los 17 grupos de tributos, Madrid figura con el número primero en 13. En la contribución rústica es Palencia la primera provincia; en la pecuaria, Guadalajara; en minas, Huelva; en redención de los servicios militares, Barcelona.

No debe deducirse de esto que Madrid tenga en todos los conceptos en que aparece con mayor tributación una riqueza también equivalente y mayor que la de otras provincias; pues hay casos, como resalta en la contribución industrial en que procede, de que en Madrid se pagan los impuestos de muchas compañías de ferrocarriles, de crédito y otras de importancia que corresponden á muchas provincias de la Península.

El ingreso total obtenido en 1884-95, representa una carga media de 42'20 pesetas por habitante, inferior á la que sufre la mayor parte de los países europeos, incluso algunos de menor riqueza que España.

La utilidad de la estadística gráfica es evidente: primero para poner de manifiesto las ventajas y los defectos del actual sistema, y más principalmente de la justicia distributiva del impuesto, así como para señalar el punto de partida á trabajos posteriores y más perfeccionados, cuya comparación con el presente demostrará los adelantos que se obtengan en la gestión de la Hacienda pública; segundo, para facilitar el estudio de estos datos, que desenvuelto hasta ahora en estados y números, resultaba excesivamente árido y poco asequible.

La impresión que en conjunto se saca del examen de este trabajo, es que hay una desigualdad, que á veces resulta enorme y siempre injusta, en la distribución de los tributos entre las provincias, y generalmente en beneficio de las más ricas; pero esto mismo proporciona la consoladora es-

peranza de que, una vez corregida esa desigualdad—que bien puede hacerse como haya propósito y constancia para lograrlo—el gravámen será más llevadero, tal vez menor, y los ingresos para el Tesoro serán no obstante, mayores, y la situación de la Hacienda más floreciente.

## Diario de la guerra

Recortamos las siguientes impresiones que son debidas á la pluma del reputado redactor militar de *La Correspondencia de España*, don Genaro Alas.

Dice así:

### Cuba

«Creemos que la prensa, que se ha ocupado en el banquete dado en Washington por nuestro plenipotenciario señor Dupuy de Lome, no tiene conocimiento completo de la importancia y trascendencia del acto.

Telegramas particulares recibidos por amigos nuestros, tan amantes como nosotros del régimen de paz y concordia en Cuba, dan á ese banquete alcance muy grande.

A dar crédito á esas noticias (y nosotros se lo damos), el deseo de la paz en los cubanos residentes en los Estados Unidos es grandísimo, y ellos creen que si las medidas políticas tomadas por el señor Cánovas del Castillo reciben ejecución sincera y eficaz, la pacificación material y moral no puede tardar.

No hemos de callar que todas las noticias coinciden en presentar como una grave dificultad la significación que el general Weyler tiene á los ojos de gran parte del pueblo cubano, incompatible con una política de atracción y olvido.

Felizmente, el general Weyler tiene ahora la ocasión de desmentir estas prevenciones; en su contestación á la consulta que ha de hacerle el presidente del Consejo sobre indultos á deportados y presos por sospechas, tiene campo abierto para demostrar que él no es más que un soldado leal al gobierno, que le confiere altas misiones, y que adapta su conducta á las circunstancias, haciéndose cargo de éstas, y subordinando á ellas toda tendencia personal. Eso ó decir francamente que considera inconveniente el nuevo régimen, que pide con unanimidad la opinión, y que con brio y gallardía quiere emprender el go-

bierno, y en este caso presentar su dimisión.

Estamos en un punto crítico, y una conducta ambigua del gobernador general de Cuba pudiera echarnos á la espalda de la pendiente, que tanto trabajo ha costado subir.

Nosotros insistimos en nuestras manifestaciones; la persona del general Weyler es una dificultad, pero no invencible. Quizás su sustitución sea otra dificultad, y es de suponer que el presidente del Consejo sepa mejor que nadie cuál de las dos dificultades es la mayor. En esto el resultado dirá si á la buena voluntad indiscutible acompañamos el acierto deseable.

\*

### Fin de la guerra greco-turca

Según los últimos telegramas recibidos de Londres con referencia á los asuntos de Oriente, Skouloudis, ministro griego de Negocios Extranjeros, ha entregado á los representantes de las grandes potencias en Atenas una circular por la cual el gobierno helénico les pide empleen sus buenos oficios con la mira de obtener una intervención en el conflicto existente con Turquía.

En la citada circular indica Grecia que ha retirado ya de la isla de Creta al coronel Vassos con 25 jefes y oficiales y buena parte de las fuerzas que en ella tenía, disponiéndose á hacerlo con la mayor brevedad posible con las tropas que quedan aún en aquella isla.

Los representantes de las grandes potencias han contestado al ministro Skouloudis, acusando recibo de la circular y prometiendo emplear sus buenos oficios para la solución del conflicto. Solo el representante de Alemania ha manifestado que esperaría instrucciones de su gobierno dándolas á conocer á Grecia en cuanto las reciba que espera será muy pronto.

El corresponsal del *Daily News* en Atenas, que ha tenido una larga conferencia con el señor Ralli, primer ministro del rey Jorge, ha confirmado plenamente la noticia de haberse empezado ya las negociaciones de paz que dice tendrán pronto y satisfactorio resultado, tanto más que Turquía parece bien dispuesta para facilitar la obra pacífica de las grandes potencias.

Parece que quien lleva la batuta ahora en lo de las negociaciones es el canciller de Rusia, el conde Mouravieff.

En los Estados Unidos se ha recibido con general satisfacción la noticia de que van á cesar en breve las hostilidades entre griegos y turcos, dedicando la prensa artículos de simpatía á los helenos, á los que considera derrotados, pero no vencidos.»

## El arzobispo de Santiago

En la capital del Palacio de Madrid y por mano de S. M. la Reina Regente, recibió el miércoles la birreta cardenalicia el prelado ilustre á quien la Santidad de León XIII ha elevado á la más alta de las gerarquías, en premio á sus virtudes y en prueba de amor á la archidiócesis compostelana, cuya veneranda basílica es sepultura del apóstol Santiago, patrono excelso de los dominios españoles.

Nació el Emmo. Sr. D. José Martín de Herrera el 26 de Agosto de 1835 en Aldeadávila de la Rueda (Salamanca). Estudió en la famosa Universidad de la capital de su provincia y en el Seminario de San Carlos, de la misma, recibiendo en 1858 los grados de bachiller y licenciado en Sagrada Teología; en 1859 el de doctor, y en 1861 el de bachiller, licenciado y doctor en derecho canónico; cantando su primera misa en 1.º de Octubre de 1859.

Uno de los primeros cargos que le fueron encomendados fué el de enseñar la doctrina á los presos de la cárcel. Sucesivamente ejerció la cura de las almas como beneficiado coadjutor de distintas parroquias, siendo nombrado ecónomo de la primera de la diócesis, la de San Martín. Hizo oposiciones á las Magistralías de Salamanca y Santiago—donde ahora es arzobispo—obteniendo meritisimas calificaciones. Abad y cura párroco de la colegiata de Logroño en 1835, fué promovido en 1871 á deán de la Catedral de León y en 1875 á una plaza de auditor de la Rota, no posesionándose de este empleo porque se vió sorprendido con su presentación para la Silla Arzobispal de Santiago de Cuba, siendo consagrado el 3 de Octubre del citado año, teniendo entonces 40 años.

Durante su Pontificado en la Gran Antilla practicó la Santa Pastoral Visita en aquella dilatadísima diócesis y administró el Sacramento de la Confirmación á 110.200 personas. Contribuyó con gruesas sumas á la nueva

esto porque quiero que se me contradiga si me separo de la verdad. Me pedisteis á Anita, y le participé vuestra petición sin violentarla y diciéndola solamente: «Anita, la proposición es sumamente honrosa; si tu corazón está libre...—Mamá, me respondió llorando, aún soy muy joven... (lo cual era exacto) y apenas sé si tengo corazón. —¡Oh! entonces, le repliqué, hija mía, quiere decirse que está libre, podéis estar tranquila. En tono caso, Anita, el doctor Strong espera vuestra respuesta con ansiedad; no es justo que se quede sin ella. —Mamá, díjome Anita llorando siempre, ¿sería desgraciado sin mí? En este caso, me casaré con él.» Y consintió de por sí; pues solamente después que ella hubo consentido fué cuando le dije á Anita: Querida mía, el doctor Strong, no sólo será vuestro esposo, sino que hará las veces de padre, y será, por decirlo así, el jefe de nuestra familia; representará el saber y la fortuna; en una palabra, será nuestra providencia. Empleé esta palabra aquel día, y de ella me he servido desde entonces... Puede ser que no posea ningún mérito, pero no se me tachará de ser inconsecuente.

Durante este discurso Anita guardó silencio, con los ojos bajos.

Al lado, y en pie, estaba su primo sin hablar una palabra.

Mistress Strong exclamó entonces con voz conmovida:

—Mamá, se me figura que no tendréis que añadir nada.

—Aún no he acabado del todo, mi querida Anita, replicó la anciana. Ya que me lo preguntáis, respondo. No sois para nuestra familia lo que naturalmente querriais ser; pero como sería inútil que me quejara á vos, voy á hacerlo á vuestro marido. Si, querido doctor, mirad á esta locuela que es hoy vuestra esposa.

Cuando el doctor la miró sonriendo con su plácida sencillez, vió que bajaba la cabeza sumamente confusa y notó que Mr. Wickfield la miraba también con aire serio.

La suegra prosiguió, manejando el abanico con coquetería.

en que Mr. Wickfield me presentó al doctor, y jamás dejé de demostrármelo. Quería mucho á Inés y la visitaba con frecuencia; pero Mr. Wickfield le causaba un miedo visible á que no podía sobreponerse.

Cuando venía á ver á Inés por las noches, esquivaba que le acompañase el abogado, prefiriendo apoyarse en mi brazo para volver á su casa: echaba á correr alegremente conmigo, mientras Mr. Wickfield buscaba su sombrero. Algunas veces, al atravesar así corriendo el patio de la catedral, encontrábamos á Jack Maldon, aquel primo que el doctor había recomendado á Mr. Wickfeld, y que parecía sorprenderse cada vez que nos veía.



También me gustaba el trato de la madre de mistress Strong. Aunque se llamaba mistress Markleham, los colegiales la denominaban el General-Viejo, á causa del talento estratégico con que hacía maniobrar los batallones de parientes contra el doctor. Era una mujer pequeña de estatura, de mirada penetrante, que, creyéndose obligada á vestirse para la hora del té, se ponía un sombrero con flores artificiales, y dos mariposas artificiales también, que revoloteaban por cima de las flores. Todos creía-



Acto seguido reunióse el Cabildo para deliberar.

Decíase que Polavieja no desembarcaría á causa de la enfermedad que padece de la vista, pero á las once ha sido sorprendido el vecindario con un repique general anunciando el desembarco.

Inmediatamente la carrera quedó cuajada de gente y colgados los balcones.

El tiempo fresco y nublado.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

Consejo de Ministros

Madrid 13 á la 1'50 t.

» » 1'55 »

Se ha celebrado Consejo de ministros presidido por S. M. la reina.

El señor Cánovas habló de la campaña de Filipinas, de los éxitos obtenidos recientemente y de la bravura de nuestro ejército. De nuestro ejército especialmente hizo un gran elogio. Después leyó un telegrama de la Agencia Mencheta que daba cuenta de la llegada del general Polavieja.

El jefe del cuarto militar del Rey ha recibido un telegrama del marqués de Peñaplata.

El señor Cánovas expuso también la necesidad de reconstitución del Archipiélago filipino tomando medidas para lo porvenir.

Estas medidas se adoptarán con calma.

Habló también del indulto de los deportados cubanos, el cual se concederá el día del Santo del rey.

El general Beránger llevó al Consejo la noticia de la muerte del teniente de navío señor Oseti, ocurrida en el asalto de una trinchera rebelde en Maragondon.

El señor Navarro Reverter ha negado á los periodistas que tenga propósito de realizar la conversión de la Deuda.

La reina ha firmado varios suplementos de crédito del ministerio de Fomento y de la presidencia.

No se ha celebrado consejo. Mencheta

admitirán á descuento los cupones de la Deuda perpétua al 4 por ciento interior y títulos de ésta que sean amortizados, estén ó no en depósito; siendo el mínimum de percepción por cada factura quince céntimos de peseta. Además, por el descuento de cupones de la Deuda perpétua al 4 por ciento interior, se cobrará lo que corresponda á un plazo que no baje de treinta días, cualquiera que sea la fecha en que se efectúe.

5.º Que también se admitirán desde esta fecha negociación los cupones de la Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y de Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, del mismo vencimiento próximo, así como estos Billetes amortizados, estén ó no en depósito, con la bonificación que cada día se fijará en las respectivas oficinas; advirtiéndose, que, tanto del importe de estos cupones como del de los de Deuda perpétua interior al 4 por ciento, y Deuda amortizable al mismo tipo, se descontará el 1'25 por ciento, sobre los intereses anuales de los títulos á que pertenezcan por el impuesto del timbre.

6.º Que los cupones de títulos depositados de las expresadas Deudas exterior y de Cuba, y los títulos de ésta amortizados, que no se retiren hasta las fechas indicadas se entenderán cedidos al Banco por los depositantes, con la bonificación que se anunciará el día 20 del actual.

Palma 12 de Mayo de 1897.—El Secretario, E. Villarraso.

Gremio de carpinteros

Los síndicos y clasificadores participan á los individuos del gremio que el día 13 de los corrientes podrán ver las listas del reparto para el año económico de 1897 á 98, en el local de La Protectora, á los efectos de reclamación.

Boletín metereológico

Table with weather data for May 13, including barometer, thermometer, humidity, wind, and precipitation.

Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

Table of exchange rates for local and public values, including items like Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, etc.

ULTIMAS NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS

Oficial de Cuba Madrid 13 á las 3'45 t. (Recibido el 14 á las 4 m.) Un despacho oficial de Cuba dá cuenta de que en varios reconocimientos practicados por nuestras tropas en las provincias de la Habana, Matanzas y Pinar del Río, tuvimos algunos encuentros con el enemigo, causándole 14 muertos, entre ellos un titulado capitán. Nosotros tuvimos seis heridos. Se han presentado á indulto 28 rebeldes.

Viaje del señor Romero Robledo

Madrid 13 á la 5 t. (Recibido el 14 á las 4 m.) Hasalido para Toulouse el señor Romero Robledo, habiendo acudido á despedirle en la estación gran número de amigos políticos.

Dicho señor regresará á la corte el lunes ó martes con objeto de asistir á la reunión de las mayorías.

Dos pliegos

Madrid 13 á las 5 t. (Recibido el 14 á las 4 m.) Barcelona.—A las 3 y 32 minutos de la tarde ha salido de esta ciudad para Madrid, una estafeta que trae dos pliegos del general Polavieja para la Reina. Los ciclistas llegarán á esta corte mañana por la tarde.

Reunión.—Acuerdo

Madrid 13 á las 10 n. Cónstame que los embajadores de las potencias han celebrado una importante reunión en Constantinopla, acordando no consultar al Sultán las condiciones de paz entre Grecia y Turquía sino imponerlas.

Entierro del general Araoz

Madrid 13 á las 10'10 n. Se ha verificado el entierro del general Araoz. Detrás del coche fúnebre iba otro lleno de coronas.

Presidia el duelo el señor Azcárraga, asistiendo los generales señores Cerero, López Pinto, Cereza, Suárez Valdés, Lazo, Dabán, Villar, Arderías y otros. Además formaban el cortejo fúnebre gran número de amigos del finado.

Los carlistas.—Desembarco de Sanguily

Madrid 13 á las 10'45 n. El miércoles próximo se reunirán bajo la presidencia del señor Marqués de Cerralbo, los señores que forman la minoría carlista, con objeto de acordar en definitiva si deben ó no concurrir al parlamento.

Undespacho de Nueva York dice que el cabecilla Sanguily desembarcó juntamente con una importante expedición filibustera en las playas de San Juan, de la isla de Cuba.

Varias noticias

Madrid 13 á la 11 n. El general Polavieja ha telegrafiado al señor Cánovas saludándole al Gobierno. El señor Cánovas le ha devuelto el saludo deseándole su pronto restablecimiento de la enfermedad de la vista.

El general Polavieja ha pedido el indulto de varios reos condenados á muerte existentes en la cárcel de Vich.

De Manila.—Noticias oficiales

Madrid 13 á las 11'10 n. Se ha recibido un despacho oficial de Manila dando cuenta del regreso del general Primo de Rivera á aquella capital, después de recorrer todos los pueblos de la provincia de Cavite, sin encontrar más que pequeños grupos de rebeldes, que han sido batidos y dispersados por las columnas.

La guerra greco-turca

Madrid 13 á las 11'15 n. Dicen de Londres que las noticias que se reciben de Oriente son desastrosas para los griegos. El general turco Edhembaja les ha burlado nuevamente con hábiles planes estratégicos. Créese que han sido copadas la mayoría de las tropas griegas. Un crucero griego ha hecho prisionero á un vapor turco que

conducía soldados, armas y municiones.

“El Heraldo de Nueva York,”

Madrid 13 á las 11'40 n. El Heraldo de Nueva York dice que Mr. Mac-Kinley ha declarado que nada hará en favor de España.

Añadió que tampoco publicará el informe del cónsul americano en la Habana, Mr. Lee, hasta haber comprobado los datos que encierra.

Algunos senadores han declarado que no se opondrán á la proposición presentada por Mr. Morgan, pidiendo el reconocimiento de la beligerancia de los rebeldes.

Háblase de que en la provincia de Badajoz ha ocurrido una reyerta entre varios segadores españoles y portugueses.

La benemérita restableció la paz.

De Viena

Madrid 14 á las 12 m. Comunican de Viena que los griegos han conseguido alcanzar algunas victorias en la frontera de Epiro.

El representante de Rusia ha dirigido en nombre de las potencias un ultimatum al Sultán para que suspenda las hostilidades.

En Macedonia se han presentado varias partidas insurrectas. En Constantinopla reina gran efervescencia contra la paz.

Petición de indultos

Madrid 14 á las 12'10 m. Se ha recibido un telegrama firmado por el general Weyler pidiendo que con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey se rebajen las penas de los condenados por delitos políticos y por delitos comunes, excepto las impuestas á los dinamiteros.

Respecto de los deportados dice que al revisar los expedientes indultará á la mayoría de los que habitaban en las provincias occidentales.

El Gobierno le ha contestado accediendo á su petición.

Además serán indultados los condenados á muerte por incendiarios ó por haber cometido delitos análogos.

Varias noticias

Madrid 14 á la 1'40 m. El Gobierno desconoce oficialmente el desembarco del cabecilla Sanguily. Se registran gran número de presentaciones. Espérase el resultado de las operaciones verificadas últimamente por los montes.

El general Polavieja

Madrid 14 á la 1'45 m. Barcelona.—El general Polavieja ha asistido á la función de gala celebrada anoche en el Liceo, oyendo el acto desde el antepalco.

Tanto á la entrada como á la salida ha sido aplaudidísimo. Se ha presentado con el ojo izquierdo vendado.

Las ramblas se han visto animadísimas.

Han estado iluminadas las fachadas de los hoteles y edificios públicos, habiendo muy pocos de particulares.

Más sobre Polavieja

Madrid 14 á las 2 m. El general Polavieja estará cuatro días sin salir de su domicilio, sometiendo é al plan del doctor Barraquer. Al desembarcar lo hizo con el traje de uniforme de campaña. Le acompañaba el general Despujol vestido de paisano, siendo victoreado por un numeroso gentío.

En el coche le acompañaron hasta la catedral el general Despujol y el alcalde.

Al llegar á la Catedral fué abrazado por el señor Obispo, cantándose en seguida el Te-Deum durante el cual le curaron los ojos dos veces.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

Por los muelles.—Te-Deum Barcelona 13 á las 3'40 t. 4'45 »

El recibimiento que se ha hecho al general Polavieja ha sido realmente entusiasta, especialmente por los muelles y las ramblas donde ha sido aclamado con delirio. Detrás de un viva estruendoso sonaban prolongados aplausos y las señoras agitaban los pañuelos desde los balcones.

El señor Polavieja viene muy quebrantado. Su color es moreno verdoso y trae lentes ahumados.

Se alteró el orden de la comitiva, saliendo primero el señor Polavieja al lado del general Despujol. Ambos se dirigieron á la catedral donde se cantó un Te-Deum solemnemente.

Luego marchó el general á su alojamiento y el gobernador fué al parque seguido de centenares de carruajes.

Iluminación.—Función de gala.—Entusiasmo.

Barcelona 13 á las 10 n. 10'10 n.

Las calles están animadísimas. Han iluminado sus fachadas el Banco de Barcelona, el Ateneo, Prats, Marqueses de Comillas, Banco Hispano Colonial, las Casas Consistoriales, Círculo Ecuéstre, oficinas de la Sociedad Catalana del Alumbrado por Gas, la Diputación y otros muchos edificios.

Llama la atención la iluminación de la fachada de las oficinas de la Sociedad Barcelonesa de Electricidad.

En el Liceo se celebra una función de gala, representándose Sansón y Dalila, á la cual han asistido todas las tropas francas de servicio.

La sala del teatro presenta un aspecto hermosísimo.

Al entrar el señor Polavieja se le vitoreó con entusiasmo.

También se dieron vivas al ejército, á España y al rey.

El doctor Barraquer ha practicado al señor Polavieja diferentes curas, aconsejándole que desista de aceptar la gira á Vallvidrera porque podría perjudicarle.

Desde el “Bellver,”—Estafeta ciclista.

Barcelona 13 á las 10'20 n. Esta mañana, antes de llegar Polavieja, el vapor Bellver llenóse de gente, viéndose precisado el capitán á quitar la plancha. Desde allí presenciase cómodamente el desembarco, mostrando todos su gratitud al capitán y á la tripulación y depositando en el cepillo para los soldados enfermos y heridos sendas limosnas.

Esta tarde salió la estafeta ciclista, llevando dos autógrafos del general Polavieja, uno para el Rey y otro para el alcalde de Madrid.

Amengual

Pasatiempos

Entre marido y mujer: La esposa. Nunca sales á paseo conmigo. ¿Cómo quieres que sepan que soy una mujer casada? El marido.—Pues es muy sencillo. Saca á paseo á nuestros siete hijos.

Ultimas noticias de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS (De nuestro corresponsal particular)

En honor de Polavieja

Barcelona 13 á las 9 m.

A las ocho de la mañana ha habido repique general de campanas anunciando la llegada del vapor León XIII.

Inmediatamente se vió salir de todas las calles mucha gente que se dirigía al muelle, el cual quedó lleno á los pocos momentos.

También acudió al muelle la ambulancia de La Cruz Roja, en busca de los heridos que acompañan al general Polavieja.

Los buques aparecen empavesados y muchas casas del centro de la población tienen adornados sus balcones.

Los muchachos animan la escena pregonando los números extraordinarios de los periódicos que han publicado el retrato y la historia del general.

En honor de Guimerá

Barcelona 13 á las 9 m.

Esta noche se celebrará en el Teatro Romea una función organizada por la Asociación popular regionalista en honor del señor Guimerá, tomando parte en ella las notables pianistas señoritas Monserrat Sampere, Claris Ton-

tain y Filomena y Mercedes Canals.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

Detalles de la última victoria

Madrid 13 á las 9'30 m.

9'50

El Imparcial de esta mañana ha recibido un extenso telegrama de su corresponsal en Filipinas, dándole cuenta de la reconquista de Morangondón.

Entre otras cosas refiere el corresponsal que después de tomado el convento, las columnas Suro y Castillo atacaron el barrio de Dual. Los rebeldes, que estaban atrincherados en el atrio de la iglesia, en el Tribunal y en otros edificios, hicieron una defensa tenaz que dirigió el cabecilla Aguinaldo.

La artillería hizo muy ciertos disparos, abriendo la brecha por donde realizó el asalto el batallón número 73.

Los rebeldes tuvieron muchas bajas.

Rescatamos dos soldados, quienes, al aproximarse á los nuestros, gritaron: No tirad. Estos refieren que los rebeldes se dispersaron poco tiempo después de empezar la lucha porque desde luego se vieron vencidos.

Se hacen grandes elogios del marqués de Estella.

Continúan las presentaciones de rebeldes.

Estos desconfían del cabecilla Aguinaldo.

Considerábase terminada la guerra.

En el Senado de Washington

Madrid 13 á las 9'30 m.

Washington.—A propuesta del mismo Mr. Morgan se ha aplazado su moción acerca del reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos, pretextando que necesita obtener una amplia información respecto de cierto asunto.

Después de la sesión conferenciaron Mr. Mac-Kinley y Mr. Morgan.

Varias noticias

Madrid 13 á las 9'40 m.

Telegrafían de la Habana diciendo que ha llegado á aquella capital Mr. Calhoun, enviado de Mr. Mac-Kinley, con objeto de enterarse de la situación de Cuba.

El general Weyler ha llegado á Arroyo Blanco.

Ha sido indultado en las Villas el cabecilla Soto, habiéndosele nombrado práctico de la columna Garelano.

Las fuerzas que manda el general Suárez Inclán persiguieron á los rebeldes que pusieron la bomba de dinamita en Pinar del Río.

Cogimos 37 fusiles y les hicimos dos muertos.

La llegada del general Polavieja.

Madrid 13 á las 11 m.

11'15

11'20

11'25

11'30

11'35

(Recibidos con retraso)

Barcelona.—A las ocho de la mañana fondeó el León XIII.

De orden superior no se permitió á nadie subir á bordo.

Miles de personas vitorean al general Polavieja desde las embarcaciones que rodean el trasatlántico.

El general se muestra muy agradecido á tantas manifestaciones de simpatía.

Según las noticias adquiridas junto al vapor resulta que el general Polavieja tuvo que permanecer en cama doce días desde la salida de Aden.

A la salida de Port-Said se le agravó la enfermedad de la vista, siéndole imposible distinguir ningún objeto.

Anoche se vistió con objeto de prepararse para desembarcar, no distinguiendo más que sombras.

Se asegura que permanecerá en Barcelona de ocho á diez días con objeto de atender al restablecimiento de su salud.

Al avistarse el barco empezó el repique de campanas en todas las iglesias de Barcelona, dirigiendo-

se un inmenso gentío al muelle de la Paz con objeto de presenciar la llegada del ilustre viajero.

Durante la travesía fallecieron un pasajero y dos soldados que regresaban á la península.

El Sr. Satrustegui se encargó de buscar al renombrado oculista Barraquer, el cual salió en el Fernando Poo á esperar el León XIII, trasbordando á este último vapor.

Desde el buque irá el general Polavieja á su alojamiento, suspendiéndose la recepción y festejos que se le preparaban.

El doctor Barraquer ha aconsejado que dure poco la permanencia del general Polavieja en la catedral donde debe cantarse el Te-Deum, encendiéndose pocas luces.

El enfermo se queja de fuertes dolores en los ojos.

Después de haber saltado á tierra el ex-capitán general de Filipinas serán desembarcados 200 heridos y enfermos que conduce dicho vapor.

El arco de triunfo levantado en la Puerta de la Paz no está concluido todavía.

Las Ramblas se encuentran animadísimas.

Mencheta.

Imp. de Amengual y Muntaner

HERPES ROVER

CÚRANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Esta compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Es medio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS P. DE ANTONIO MAURA

Gran Liquidación de la antigua casa

SERRAT

POR CIERRE DE ESTABLECIMIENTO

7-Brondo-7

Vapores Transatlánticos de F. Prats y Compañía

Para Puerto Rico y Habana, con escalas en Mayagüez, Ponce, San Juan, Caibarien y Santiago de Cuba, saldrá de Barcelona el 16 del actual el veloz vapor



Berenguer el Grande

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. La carga ha de mandarse á Barcelona el viernes 14 del corriente. Para informes: Sans Hermanos, Conquistador 7.

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Asseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

PABELLÓN DE LA ÚLTIMA HORA

GRANDES BAILES Y CONCIERTOS para los días 15, 16 y 17

En el mismo pabellón han instalado los señores MULET y ROCA una dulcería, donde se sirven fiambres, sardinas de Nantes, salichón, jamón en dulce, ensaimadas, panecillos, pastas, chocolates y café.

Ponches especiales de la Rosa Blanca, Vinos tintos y Generosos de la misma bodega, Atí, Biber, Vino frapés y Hielos fabricados en esta casa.

Ferias y fiestas en Sóller

Billetes de libre circulación para toda clase de espectáculos de pag: Exposición, Bailes, Conciertos, etc., etc.; aceptando el concierto de beneficencia.

PRECIO 6 PTAS.

De venta en las tiendas de los señores Pons y Bonet, Crespi y Ximeris, Rull y Sureda, plaza de Cort, Peluquería de Sucesores de Millán y Librería de José Tons.

En Sóller: Tienda «La Isla de Cuba» calle del Mar, D. Juan Torres, calle Cucheras y Keko de «La Última Hora», Baza.

No ariza

Hay una de 18 años, leche de 4 meses, que desea encontrar criatura para lactar tanto en su casa como en la de los padres. Informar en Campanet, calle Ramón Llull, casa de Ana María Tortella.

ZAPATERIA BALEAR

Parets y Compañía

CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y formas se deseen, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmere, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

San Nicolás, 1—Quint, 23—PALMA—

Aparato coje-moscas

De excelentes resultados prácticos para aprisionar tan molesto insecto.

Cada aparato va acompañado de un prospecto.

De venta en el establecimiento de José Ignacio Fuster, San Nicolás 7, Palma.

LA CATALANA

Esta gran Compañía que opera en estas Islas 30 años ha, es la que ha satisfecho mayor número de Siniestros en Mallorca siendo estos en número de 120 importando Ptas. 146 288'12 y la que cuenta con mayor número de asegurados pasando de 4 000 el de sus pólizas inscritas en el Registro de este Capital.

COMPANIA ESPAÑOLA de Seguros contra incendios y Explosiones ÚNICA EN SU CLASE y establecida en Cataluña

En caso de incendio, los perjuicios que ha sufrido el asegurado se fijan, previa la notificación y declaración de éste á la Compañía, por convenio entre las partes ó por una peritación amistosa, sin otra solemnidad alguna.

El importe total de la indemnización de daños, una vez convenido, se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Aparto de otorgar al asegurado iguales ó mejores condiciones que las que puedan ofrecer otras Compañías, las ventajas en el sentido de que, si alguna cuestión surgiera del contrato, se resuelve en España, sin tener precisión de consultar y someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni llevar por tanto las reclamaciones por la vía diplomática sujetándose á las leyes internacionales, teniendo sí, por el contrario, los asegurados á LA CATALANA, la facilidad de entenderse siempre y en todo caso con la Dirección general de la misma.

Capital social y reservas. Ptas. 30.000.000

Capitales asegurados por dicha Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896. Ptas. 550 741.848 06 Siniestros pagados por la misma. 5.803 943 11

DIRECCIÓN GENERAL

EN SU PALACIO Calle Dormitorio de San Francisco, 5 BARCELONA

DIRECTOR REGIONAL

DON JOÉ ARJÓ Y MESTRE

PROPIETARIO

Calle de Serín, 21, principal

Palma de Mallorca

Se necesitan Agentes tanto de la Capital como del interior de la isla con buenas referencias á quienes se les abonará importantes comisiones ó salarios y unas buenas cosas á la vez si sus gestiones son importantes.

Linea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (vía directa) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Vera Cruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Mayo el vapor



Martín Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, le admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Texaco, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coetzacoctles, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.